
高品质民生
需要精细化管理
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市人大代表!公民律师事务所主任 金永红

!"#$

! ! ! !市政协黄绮委员认为，在老旧住宅小
区加装电梯，难的不是资金和技术，而是
“一票否决制”，这样的设置并不合理。

黄绮说，老旧小区多层住宅加装电梯，
首先要按照物权法的规定实施，居民业主要
同时达到两个“三分之二”才行。两个“三分
之二”，指的是应当经专有部分占建筑物总

面积三分之二以上、且占总人数三分之二
以上的业主同意。但实际上，黄绮指出，现
在加装电梯很多都满足两个“三分之二”，
但往往因一户人家反对被“一票否决”。
黄绮认为，“一票否决”并不合理，也没

有法律依据。实际操作中，上海也有不少成
功案例。“做得比较好的小区，一般都是共
治自治管理较好的小区，要协同合力，街
道、居委、物业等和居民共同推进，才能把
实事办得更好。” 首席记者 潘高峰

老房加装电梯!一票否决"不合理
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! ! ! !推进多层住房加装电梯工作，让“悬空老
人”轻松上下楼，这几年一直是上海两会的一
大热点话题。在今年的市人代会上，上海段和
段律师事务所主任吴坚代表又提交了一份书
面意见《为 !"岁以上居家老人改造住宅，推
进既有住宅加装电梯的建议》。得知上海第一
个为多层住宅装上电梯的美丽园居民区，最
近又有两部电梯即将竣工，吴坚代表产生了
兴趣：他们怎样做到的？全市推进中还有哪些
障碍？昨天中午，他利用中午休息时间，赶往
那里实地调研。

华怡园有望!全覆盖"

“看，这就是我们小区的 #号和 $号楼，
电梯装在这个位置，工程正在进行，春节前
就可以竣工使用了！”当吴坚冒着大雪来到
位于延安西路 %&'弄的华怡园小区时，美丽
园社区共建联合会会长陆纯向他介绍了最新
进展。
华怡园小区原是华东医院系统房，共有 $

栋 (层楼的住宅，住户以老年人为主。)"*$年
$月，*号楼成功装上了上海第一部电梯，当
时居民协商、申请审批、工程建设，都是时任
静安区人大代表的陆纯帮忙操办的。

美丽园居委干部丁婷告诉吴坚，小区
!'+都是 ("岁以上的老人，看到 ,号楼、$号
楼电梯就要装好了，开心得不得了。现在，-号
楼也启动了加梯征询，这是小区里最后一栋
无电梯楼，等 -号楼装好，华怡园加装电梯就
“全覆盖”了。这让其他小区的老人非常羡慕。
“这真是造福老人的大好事。”吴坚说。他

作为代表在下社区调研时经常听到这样的呼
声：“阿拉小区有些住在五楼六楼的八九十岁
老人，几个月甚至一两年无法下楼，好像在自
己家里‘坐牢’！真希望早点装部电梯。”他自
己也深有体会，家里有位老人突发疾病需要
急救，住在七楼，没有电梯，急救员抬下楼非
常困难，差一点还耽误了抢救时间。如果华怡
园的经验能够复制到各个小区就好了。

两大障碍突破不易
上海多层加装电梯推进中，一大障碍还

是居民协商难。华怡园先后成功装上 ,部电
梯，是怎么突破这个难题的呢？
“这的确不是件容易的事。”陆纯介绍说，

-'*&年，,号楼居民就决定自筹资金加装电
梯，--户居民中 -*户都同意了，可就是一楼
有户居民不同意，为此邻里之间还发生了矛
盾。于是，陆纯前去先做六楼居民的工作，让
他们退一步，然后再做一楼居民的工作，并修

改图纸，将电梯安装位置移到边上。经过一年
的努力，--户居民终于协商一致，于 -'*(年
春节后提出了立项申请。
“看来，还是需要有热心、懂行的人牵头，

并且花力气做居民工作。”吴坚说。
另一个障碍与行政审批有关。尽管上海

-'*(年出台有关文件，将 $(个审批章减少为
*&个，但实际操作中依然麻烦，还有各种意料

不到的情况。如华怡园 $号楼比 ,号楼晚两
个月立项，可是，两栋楼的审批流程又花了一
年多时间，直到去年 **月才一起开工。经历
了整个办理过程的社区共建联合会副秘书长
费旻说，“当时两栋楼一起办，工程费用超过
*''万，就不是小型项目了，各种要求一下子
高了很多！后来我们只好再分开办理。”

建议完善相关规定
市人大代表中还有一位电梯专家，他就

是三菱电梯有限公司党委书记、总裁万忠培。
昨天下午，吴坚找到万忠培，和他探讨如何推
进这项工作。

万忠培代表说，-'*(年上海下发的相关
文件，简化了加装电梯各审批环节，但是在具
体业务开展过程中，个别条款实施效果差，并
且因为缺少实施细则，导致部分环节操作困
难。比如部分区规划局申报建设规划许可时，
需要网上多次填报、窗口多次提交资料审批，
规划局往往不能在规定时间内回复，让申请
人十分无奈。为此，他这次也提交了一份“完
善上海多层住宅增设电梯规定”的书面意见，
提出了 !条改进建议。
两位代表还认为，加装电梯往往涉及到

管道移位、电力扩容，这都不是居民、业委会
自己可以解决的，一定要政府以及街道社区
出面牵头解决。

万忠培说，现在上海无电梯的多层住宅
约有 --万个门栋。“也就是说，上海多层住宅
里高楼层的住户达 *''万户以上！所以，为具
备条件的多层住宅中加装电梯，是一个亟待
解决的民生难题。”吴坚说，希望上海全面推
开多层住宅加装电梯工作。即使无法全面推
开，也可以制定一个进度表，比如根据住宅楼
内居民的老龄化程度，分批实施改造。

吴坚还提出了几个具体建议：建立多层
住宅加装电梯一站式服务平台，所有审批流
程一门受理，电梯企业
现场服务，产品驻场展
示，让多层住宅业主感
觉加装电梯不麻烦。另
外，减少加装电梯的建
设费用分摊，增加电梯
后期的使用费用。
首席记者 邵 宁
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市人大代表吴坚冒雪来到美丽园居民区实地调研!!!

造福“悬空老人”加梯如何加速？

加快推进电子证照库的建设和应用
实现“不见面办事是常态上门是例外”

! ! ! !企业和个人办理各类事项时存在一系列
痛点难点问题"市政协委员呼吁

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 方翔 潘高峰）
针对“当前企业和个人办理各类事项时，存
在办证办事难、奇葩证明多、重复提交多、
识别手段少、后台支撑弱等一系列痛点难
点问题”，市政协委员张琦、陈向峰向市政
协十三届一次会议提交提案，呼吁建设并
推进电子证照库的建设和应用，综合运用
基于互联网.技术应用、数据资源共享、大
数据支撑、人工智能辅助等手段，实现提高
办事效能、增加办事透明度、规范办事流程
等目标。
“通过广泛推进电子证照应用，加快落

实互联网.政务服务的各项举措，做到实时
在线办事日常化，识别企业和个人身份后
全程电子化处理业务流程，实现‘不见面办
事是常态、上门办事是例外、数据跑腿是常
规、窗口办事做补充’，从而全面提升政府

管理和服务的水平，大幅减少老百姓办事
成本，为优化上海营商环境建设发挥重要
作用。”

张琦、陈向峰委员介绍说，目前全国有
**个省已建成或正在建设电子证照库，其他
省市也都在规划建设阶段。其中江苏、浙江
在推进过程中分别提出了不见面审批、最多
跑一次的口号。“上海也已经开始启动电子
证照库建设，应该提出更加满足老百姓实际
需求，更适应时代发展潮流的模式。”

两位政协委员认为，“目前其他省市主
要涵盖政府部门签发的电子证照，上海要
多走出一步，除政府部门签发的各类证照
外，各类专业机构、中介组织、企事业单位
等，给企业、市民等提供的检测报告、审计
报告及各种证明文件等，也要纳入电子证
照范畴，让电子证照在政务类应用和社会

化应用两个方面都发挥作用，真正体现便民
利民的价值。”他们建议从以下几个方面来
具体实施：

政务类电子证照首先满足政府审批事
项应用，同时向银行基本账户年检、社会
招投标、企业招聘等其他社会化应用领域
延伸；第三方专业类证照（认证机构、公
证机构、律师事务所、会计师事务所等）、
特定企业特定人群证照（公用事业类和
电信运营商上门服务人员、护工、家政人
员等）逐步纳入电子证照平台；其他类企
业、个人相关证明文件纳入电子证照平台
并进行应用推广。
张琦、陈向峰委员指出：“要从方便老百

姓办事、优化电子证照服务流程、提高电子
证照可靠性角度出发，将新一代信息化技术
应用到电子证照中。”

! ! ! !高品质民生，一定是建立在蓝天白云绿水
的好生态之上。上海蓝天白云的天数，越来越
多，每当出现这样的好天气，市民们在网上纷纷
晒图，以示内心的期待和喜悦。

高品质民生，一定是建立在精细化、有温度
的社会管理之上。在讲“精细化”的同时，千万别忘
了“差异化”，“差异化”是“精细化”的必然内涵。
高品质民生，一定是建立在有历史传承、创

作活力、价值涵养的文化之上。每当秋天来临，上
海有几条马路，持续好几年实施“不扫落叶”，去
年的岳阳路，更因为“落叶文化
展”，成为“网红”马路。这也提示
着我们，文化不一定需要大成
本、大投入，或许只需我们的视
线再低一点，胸襟再宽广一些。
新民晚报记者 宋宁华

新民网 李永生 徐鸣慧
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! 吴坚代表"左二#在华怡园小区查看即将竣工的电梯 本报记者 刘歆 摄
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